

## DIARIO DE PALMA.

MIÉRCOLES 21 DE ABRIL DE 1852.

## Noticias extranjeras.

Paris 6 de abril.

El *Monitor* publica un decreto, dice la *Presse*, en virtud del cual el reglamento del 31 de enero de 1850, anexo á la ley de transportacion del 24 del mismo mes, se hace aplicable á los transportados de 1852 que van dirigidos á Argelia.—Los transportados formarán destacamentos separados de 500 hombres, tanto como sea posible, bajo la denominacion de *Colonia penitenciaria* núm. 1, núm. 2, etc.—Este decreto parece aplazar para mas tarde las esperanzas de amnistía que el público se habia creído autorizado á concebir.

— En la sesion del Cuerpo legislativo del día 5 el Presidente anunció que en virtud de la deliberacion que acababa de tener lugar en comité secreto, en el acta pública de la sesion se hará mencion de la decision tomada por el comité secreto del 1º de abril, relativo al traje oficial para los miembros del Cuerpo legislativo de que habla el decreto del 10 de marzo. El traje no será obligatorio en las sesiones ordinarias.—Tambien el Presidente dió conocimiento de la órden del día, que fija al mártes 13 de abril la continuacion de las sesiones públicas del Cuerpo legislativo, y añadió que desde este día una série de comunicaciones del gobierno, pondrá á la Asamblea en estado de continuar sus trabajos sin interrupcion.

— Dice el *Diario de los Debates*: En Paris se ha recibido por el telégrafo eléctrico el siguiente parte que anuncia un acontecimiento importante para la política europea:—Viena 6 de abril de 1852.—El príncipe de Schwarzenberg murió ayer tarde á las seis de resultas de un ataque apoplético fulminante.—Félix-Luis-Juan-Federico, príncipe de Schwarzenberg, consejero íntimo y chambelan imperial-real, feld-mariscal, lugarteniente, habia nacido el 2 de octubre de 1800; no habia cumplido aun 52 años. Era desde el 21 de noviembre de 1848, ministro presidente, y ministro de negocios extranjeros de Austria, así como de la casa y de la corte imperial.

— Los derechos fundamentales obra de la Asamblea nacional alemana de Francfort, han sido abolidos consecutivamente por casi todos los gobiernos alemanes. El de Wurtemberg acaba de seguir este ejemplo, y el *Monitor* de Stuttgart contiene á este efecto la real órden siguiente: «Para apartar todas las dudas ó incertidumbres que podrian ocasionar en el derecho público, opiniones divergentes sobre la validez de los derechos fundamentales del pueblo aleman, ordenamos lo siguiente, despues de haber tomado el parecer del Consejo de Estado y de acuerdo con nuestros fieles estados:—Artículo único. Los derechos fundamentales del pueblo aleman, que una resolucion de la Dieta germánica del 23 de agosto del año último, ha declarado no obligatorios como ley del imperio, no tendrán tam-

co fuerza obligatoria en el reino de Wurtemberg, á menos de que leyes especiales hayan adoptado algunas disposiciones.»

— Los grandes duques de Rusia, que acaban de salir de Viena, han invitado, en nombre de su augusto padre, á S. M. Francisco José á ir á pasar algunos dias en Moscov; el emperador de Austria ha aceptado esta invitacion. Grandes fiestas militares tendrán lugar en aquella ciudad con motivo de este viaje.

— Se trata seriamente de la reduccion del ejército austríaco; se da esta importante noticia como cierta. Las tropas austríacas que habian sido enviadas al Holstein, están todas de vuelta, y han sido puestas bajo pie de paz.

— La salud de la emperatriz de Rusia, no es, como se sabe, muy satisfactoria. Los médicos de S. M. le han aconsejado que vaya á tomar los baños de Schwalbach.

— En la sesion del 5 de la cámara de los lóres, el conde de Ellenborough pidió comunicacion de los documentos relativos á la guerra de Ava, guerra reprobada por el orador, porque segun dice no puede tener mas que una anexión peligrosa. A la salida del correo, lord Derby se levantaba para contestar.—El mismo día la cámara de los comunes celebró una larga sesion, en donde se trató un poco de todo. El gobierno anunció que despues de las vacaciones de Pascua, presentaria un bill para conferir á las colonias las instituciones representativas.—A la observacion de M. Hume, de que el *income-tax* espiraba dicho día y que quisiera saber lo que se piensa hacer con este motivo, el canciller del Estado dijo que se proponia esponer su sistema rentístico el 19 del corriente, y que esta esposicion abrazaria naturalmente la cuestion de que hablaba el honorable miembro.—M. Osborne pidió que el ministerio explicara sus intenciones antes de cerrar el parlamento durante las vacaciones de Pascua. El ministerio se negó á hacerlo, diciendo que lord Derby habia dicho cuanto debia decir sobre este punto.

— El parlamento ingles se suspenderá desde el día 6 al 19 del corriente.

— La asociacion de obreros mecánicos hace su último esfuerzo para entrar en negociaciones con los amos, pero sin lograr lo que se proponian, pues que los mismos que se han decidido á volver á entrar en los talleres, sufren una rebaja sobre el sueldo que antes cobraban.

— Se han recibido en Inglaterra noticias de la Australia y posteriores de diez dias á las que se tenían, las cuales anuncian el importante descubrimiento de que la cordillera de montañas que separa Melbourne de Victoria, es un vasto criadero de oro. Esta novedad ha causado grande alarma en Sidney, y si el relato es exacto deja muy atras la riqueza de la California. El *Heraldo de Sidney* de 18 de diciembre, al publicar la noticia dice que las referidas montañas tienen una estension de 200 millas.—La esportacion de

oro ha sido hasta ahora en la Australia de 3 millones de libras esterlinas anuales.

— En la noche del 4 debian embarcarse en Ostende para Douvres la duquesa de Anmale, sus dos hijos y la princesa de Salerno, acompañados de una numerosa comitiva: se dirigen á Claremont.

— El príncipe Eduardo de Sajonia Weimar, que se halla en Lóndres, supo anteanoche el fallecimiento repentino de su madre la duquesa de Sajonia Weimar, ocurrido el sábado último á las dos de la tarde. S. A. era hermana de la reina viuda de Inglaterra.

Paris 9 de abril.

Se anuncia que un principio de sublevacion se ha notado entre los obreros constructores de carruajes. Se espera que no tendrá consecuencias.—La autoridad ha tomado todas las medidas para impedir la menor tentativa de desórden.

— Hoy viénes santo, todas las iglesias de Paris han sido visitadas por una multitud inmensa de fieles. Desde muchos años no se habia visto tanta concurrencia á todos los ejercicios religiosos de la semana santa.

— La tercera jornada de Longchamps no ha sido menos brillante que las dos antecedentes. Desde muy temprano los Campos Elíseos han sido recorridos por elegantes caballeros y numerosos equipajes. El príncipe presidente ha honrado con su presencia el paseo, el que este año ha sido mas brillante que los años pasados: esto prueba, dice la *Patria*, que nuestra capital renace en elegancia y placeres.

— La fragata la *Urania*, montada por los alumnos artilleros, acaba de salir de Tolon para ir á hacer una campaña de ejercicio en el Mediterráneo.

— Esta mañana se ha sabido en el Havre que el paquebote americano el *Sena*, su capitán Platt, que iba á salir de Móbila para el Havre ha sido presa de las llamas, en la bahía de Móbila el 19 de marzo.—Este magnífico buque estaba cargado con 3.000 balas de algodón, y todo ha sido completamente consumido por el fuego.—No se dice que nadie haya perdido la vida de esta desgracia.—Dicho buque estaba asegurado.

— Escriben de Francfort, el 6 de abril á la *Patria* lo siguiente: «La asociacion general para la proteccion de la industria de los hierros de Alemania, ha adoptado la resolucion siguiente:

La asociacion acoge con un vivo placer la idea de la reunion de Zollverein al Steuerverein (asociacion de impuestos), é invita á la mesa á que considere como su mision principal la reconstitucion del Zollverein, sin que no obstante pierda de vista la conclusion de un tratado de union de aduanas y de comercio del Zollverein con el Austria.»

— Las prescripciones concernientes á los pasaportes, que recientemente han sido promulgadas en Austria, relativamente á los ingleses que viajan en aquel pais, serán, segun dicen, igualmente

te introducidas en otros estados. No se admitirán mas que pasaportes fechados de Inglaterra; hasta los que fueren librados por embajadores ó cónsules ingleses no serán admitidos.

= El 4 de abril la policía de Altona dió la orden á M. J. Hirschfeld, negociante francés domiciliado en aquella ciudad, de retirar de su casa la bandera tricolor que tenia enarbolada. Respondió inmediatamente que no se podia impedir á un súbdito francés el enarbolar los colores de su nacion. La policía declaró que no se daba por satisfecha. Entonces M. Hirschfeld se dirigió al consul francés, y se está esperando la solucion de esta cuestion.

= El estado de sitio será conservado hasta nueva orden en la ciudad de Eckernförde (Dinamarca). El gran mariscal de la corte acaba de publicar el ceremonial que se debe observar cuando los obsequios fúnebres de la reina viuda María en la iglesia de Roeskoelde. El ataúd será llevado á la iglesia por diez y seis oficiales.

= El Papa fué el dia 29 de marzo á la imprenta de cámara para visitar este establecimiento, en el cual se han introducido todas las mejoras conocidas, tanto en el sistema tipográfico como en las máquinas de imprimir. El Padre Santo visitó tambien los archivos de la caleografía de las estampas y se mostró muy satisfecho de lo que habia visto.

= Segun un parte telegráfico del general de Gorzkowcki de Venecia, el 2 de este mes, los restos de la *Mariana* han sido encontrados en gran parte á 45 grados 2 minutos latitud norte y 10 de longitud oriental segun el meridiano de Paris, y á la profundidad de 17 piés y 1/2. El palo se sostenia aun. Se espera tambien encontrar los cañones y las máquinas.

= En la Galicia occidental reina el hambre. Un gran número de individuos, completamente desnudos, recorren las ciudades y pueblos y rodean los palacios y las alquerías pertenecientes á antiguos señores de aquel territorio. El gobernador para poner término á estas agresiones, acaba de dar una orden que manda á las comunas el encargarse de la ocupacion y de la manutencion de sus pobres. El clero ha recibido la invitacion de emplear su influencia para preparar los espíritus á acoger favorablemente esta medida. El robo y el saqueo están á la orden del dia.

= Una carta de Venecia del 2, contradice el rumor de haberse verificado una conferencia entre el conde de Chambord y el duque de Aumale, en el palacio de Caltajo. Asegura aquella que el conde no ha salido de su palacio de Venecia, y que el duque Aumale no ha puesto el pié en el territorio veneto.

#### Paris 8 de abril.

Segun *La Patrie*, el número de condenados á ser espulsados de su territorio francés asciende á seis millones.

= Con fecha del 6 escriben de esta capital al *Journal de Bruxelles*: anteayer M. de Turgot pasó en persona al palacio del nuncio de S. S. para manifestarle cuanto sentia el conflicto relativo al príncipe Canino, reducido ahora á las proporciones de una simple mala inteligencia. M. de Turgot indicó que la víspera habia partido un agregado á su gabinete, siendo portador de una carta que exige imperativamente al príncipe su regreso á Paris.

= Al punto de ocurrido el fallecimiento del príncipe de Schwarzenberg, el emperador de Austria envió á buscar, por medio del telégrafo, al conde Buol Schauenstein. Este que hace muchos meses es ministro de Austria en Lóndres,

habia, por sus distintas misiones en Turin y San Petersburgo, y recientemente en las conferencias de Dresde, llamando muy particulamente la atencion del príncipe de Schwarzenberg, quien sintiendo decaida su salud durante el mes anterior habia designado al conde Buol para sucederle. El conde tiene ahora cuarenta y cinco años y parece continuador de la línea política del príncipe de Schwarzenberg en la direccion de los negocios exteriores del imperio austriaco.—El conde se puso inmediatamente en camino para Viena, y ayer pasó por Bruselas.

= Aun no se ha fijado la época de la clausura de las conferencias aduaneras de Viena.

= La cámara de los pares de Baviera se ha adherido al voto sobre el presupuesto y la ley de hacienda dado por la cámara de los diputados. Ambas cámaras han prorogado sus sesiones hasta despues de Pascua.

= Asegúrase que el presidente del consejo, Mr. Von de Pforden, ha salido de Munich el 3 del corriente para celebrar una nueva conferencia con los ministros de Sajonia y Wurtemberg, con motivo del congreso del Zollverein que debe abrirse en Breve en Berlin.

= La *Gaceta de Carlsruhe* del 6 de este mes, contiene el siguiente boletín acerca de la salud del gran duque de Baden: A consecuencia de crisis nerviosas muy fuertes, S. A. R. el gran duque ha pasado las últimas noches con menos tranquilidad: el apetito ha sido menos vivo en estos últimos dias y la debilidad ha aumentado.

= El ministro de Austria tuvo el dia 6 una conferencia con el conde de Derby, en su residencia oficial de Downing-Street.

= Las disidencias entre los obreros maquinistas y sus amos está definitivamente terminada; y el consejo ejecutivo de la sociedad de trabajadores, despues de tres meses de una paralización que ha costado sumas considerables á las varias sociedades obreras é impuesto crueles sacrificios á sus miembros, ha consentido por fin en retirar su circular del mes de diciembre último.

= El *Times* del 7, dá los siguientes detalles acerca del espantoso desastre del naufragio del *Birkenhead*. El 26 de febrero á las dos de la madrugada, el *Birkenhead*, vapor de S. M. naufragó á 2 ó 3 millas de distancia de las orillas del Africa meridional. *Le Point-Danger* es el punto donde aconteció esta desgracia. El buque chocó contra un arrecife de rocas debajo de agua, en ocasion de que amollaba ocho nudos y medio. El mar estaba en calma y el cielo sereno; pero lo que ha perdido al buque ha sido la excesiva rapidez de su marcha. La roca ha penetrado en la carena hasta detrás del palo mesana, y en 20 minutos flotaron acá y acullá tablones y otros restos del buque, á los que se acogian algunos desgraciados. Hé aquí todo lo que resta del *Birkenhead*. De 638 personas que poco antes habian abandonado la bahía Simon, á bordo de este hermoso buque, no han quedado sino 184 para contar esta lamentable historia. No tenemos ahora, como cuando la catástrofe de la *Amazona*, que perdernos en conjeturas sobre el origen de esta desgracia. Lo que acaba de suceder es lo mismo que aconteció al *Orion*, en las costas de Escocia, y al *Great-Liverpool*, en las de Finisterre. El capitán Salmoud, oficial que mandaba el buque, queriendo abreviar, en lo posible, la marcha hácia Algoa-Bey tuvo la imprudencia de cargar demasiado cerca de la ribera; y el triste resultado de esta temeridad ha sido la pérdida de 454 personas.—Desde que el buque chocó contra las rocas, el agua penetró con tal impetuosidad que los hombres colocados en el puente inferior reservado á las tropas quedaron

anegados en sus hamacas. Pero aun fueron los mas afortunados, porque no tuvieron que sufrir la terrible agonía de los 20 minutos siguientes. Su muerte ha sido menos cruel que la de las demás víctimas, aplastadas por las aguas para ser pasto de los tiburones que cercaban el buque naufragado.—El capitán Wright que sobrevivió para referirnos esta escena, nos dice: cada hombre cumplió con su deber; ni un grito ni un murmullo se oyó entre ellos, hasta que el buque desapareció del todo. No podria citar un oficial que hubiese cumplido mejor que otro. Todos recibian sus órdenes, todos las ejecutaban como si se embarcasen, en vez de ser sumergidos en un abismo.—De las 184 personas que se han salvado, las 116 lo han debido á las tres lanchas que pudieron librarse del naufragio.

#### Marsella 7 de abril.

La *Asamblea Nacional* del 4 de abril en un artículo que firma Robillard, menciona un hecho conocido en Marsella desde algunos dias. El Embajador de Francia en Roma, M. de Rayneval, habiendo pedido que se autorizara al príncipe de Canino para ir á Roma con el objeto de arreglar algunos negocios personales, el Papa contestó que si el presidente de la constituyente romana entraba en su capital, él tal vez no tendria bastante fuerza para oponerse á ello, pero que se apresuraria á salir de Roma. La *Asamblea Nacional* añade que el embajador no ha insistido y que no podia hacerlo en efecto, si tenia presente la siguiente carta dirigida en 1848, por el presidente de la república al Nuncio de S. S.: «Monseñor: No quiero dejar acreditar cerca de vos los rumores que intentan hacerme cómplice de la conducta que tiene en Roma el príncipe de Canino. Desde mucho tiempo ninguna especie de relacion tengo con el hijo de Luciano Bonaparte, y deploro con toda mi alma que no haya comprendido que la conservacion de la soberanía temporal del gefe venerable de la Iglesia está intimamente enlazada con el brillo del cristianismo asi como con la libertad y la independencia de Italia.—Recibid, monseñor, etc.—Luis Napoleon Bonaparte.—En presencia de esta carta, dice la *Gaceta du Midi*, y con los precedentes del príncipe de Canino, es sensible, que al hacer su viaje á Roma no se haya tratado diplomáticamente y que no se haya invitado al príncipe á asegurarse del refrendo de la nunciatura antes de expedirle un pasaporte que sin esta formalidad, hubiera hecho detener en Civitavecchia no solo al ex-presidente de la constituyente romana sino al mas oscuro viajero.

= Ha llegado la noticia de que el gobierno francés ha invitado al príncipe de Canino á volver á Francia.

#### Marsella 10 de abril.

En Arjelia el invierno ha sido muy riguroso, de lo cual ha resultado que, particularmente en Aumale y en Bona, haya habido gran mortandad en los ganados.—Las plantaciones de viñas han tomado este año, un desarrollo considerable en las tribus de la subdivision de Tenes. Su valor es de 40,000 fr. Se han plantado en Taongnaout, 900 moreras y 1,000 higueras. Todas estas útiles plantaciones son obra de los indígenas.

= Los diferentes artículos de M. de Girardin han naturalmente llamado sobre él la atencion general, y la *Independencia belga* habiendo hablado de la adhesion mas ó menos directa del célebre publicista M. de Girardin ha creído deber contestar que, si se ha adherido, es porque

el Presidente de la República no camina hacia el Imperio, y que si camina hacia él, es una prueba de que no está adherido. Repite que sus maletas están preparadas y que está pronto á volver, á eleccion del gobierno, á Bélgica, á Alemania ó á Inglaterra. En cuanto á las sospechas, dice M. de Girardin, de que no se me hizo gracia, antes de mi vuelta y aun antes de mi partida del 14 de enero, he pagado sobre todo, de un año á esta parte, bastante caro (mas de 50,000 fr.) el derecho de desdeñarlas para usarlo; por lo tanto lo uso.

— Mr. Arturo Berryer, hijo del célebre orador acaba de salir para España. Ha obtenido, segun dicen, una concesion importante de camino de hierro y va á ocuparse en la direccion de los trabajos. Desde muchos años Mr. Arturo Berryer se ocupa especialmente de estos asuntos y tenia una inspeccion en los caminos de hierro de Lion á Paris. Habiendo últimamente sido suprimido su empleo, ha quedado libre para utilizar en otra parte sus conocimientos.

## Noticias nacionales.

### Valencia 9 de abril.

Ayer tarde salieron los Serms. Sres. duques de Montpensier á visitar los Sagrarios. Este acto de piedad se verificó con una pompa verdaderamente régia. Desde las tres de la tarde ocupaban la carrera los cuerpos de la guarnicion formando dos filas. Figuraban en el acompañamiento todas las autoridades, corporaciones científicas, artísticas y literarias, gefes y empleados de las dependencias civiles y militares de esta capital, con un gran número de personas notables convidadas á este acto. S. A. la Serma Sra. Infanta vestia un riquísimo traje de corte, de tisú con un magnífico dibujo de oro y plata, y cuya cola llevaba el señor conde de Romré, como gentil-hombre de semana: su frente estaba ceñida con un espléndido adorno de pedrería, y en su cuello brillaba un elegante aderezo de brillantes y amatistas: su tocado consistia en una redcilla que le caia sobre los hombros. En su pecho se veian tres bandas, una de ellas de María Luisa. Al lado de la augusta señora iba el apuesto duque de Montpensier, vestido con el uniforme de maestrante de Valencia. En su pecho brillaba el toison de oro y otras condecoraciones entre las cuales se veia la banda de Carlos III. El Esmo. é Ilmo. señor arzobispo de esta diócesis, el Esmo. Sr. capitán general y el señor gobernador civil de la provincia, el señor obispo de Avila, y otras autoridades y personas de distincion iban agrupadas en torno de los príncipes: seguian á estos las damas y gentiles-hombres de palacio, que cerraban la régia comitiva y por último un piquete del distinguido cuerpo de Artillería con su banda militar. SS. AA. dejaron en cada iglesia una cantidad con aplicacion á los Santos Monumentos.

Los balcones de la carrera estaban atestados de gente y en las calles se notaba tal bullicio y confusion que era imposible abrirse paso entre las oleadas.

### Idem 10.

SS. AA. RR. asistieron ayer á los oficios de la Catedral, que se celebraron asistiendo al altar pontifical el Ilmo. señor arzobispo de esta diócesis, y verificaron la ceremonia de adorar la cruz: despues acompañaron en la procesion al señor arzobispo, y concluida la solemnidad se retiraron á pesar de la lluvia que caia, siendo

acompañados por un piquete de la Guardia civil.

— En la iglesia de S. Martin se notaba ayer en la camilla del Redentor un ramo de flores y hojas de morera cubierto de gusanos de seda que estaban construyendo su capullo. Este singular obsequio, ofrecido en sazón tan temprana, nos llamó singularmente la atencion, y procurando averiguar su origen, supimos que aquellos gusanos habian sido criados por Teresa Ramos, mujer del secretario del Ayuntamiento de Tabernes Blanques, con el objeto de ser la primera que ofreciese á SS. AA. RR. este producto de una de las industrias mas productivas de la provincia, y por el que los señores infantes han manifestado tanta predileccion. Pero lo mas notable que ha ofrecido la cria de dichos gusanos es, que habiéndose helado la hoja de las moreras, que es el único alimento que se conocia para estos reptiles, la inteligente labradora probó á echarles una cantidad de yerbas diferentes, á fin de ver si escogian alguna de ellas, y observó con placer que adoptaban por alimento la escorihuela (*Poligonum terrestris* L.) con lo cual los acabó de criar hasta que dejaron terminado su capullo.

— Parece que el Excmo. é Ilmo. señor arzobispo de esta diócesis, en cuanto tuvo noticia de que habia sido preconizado obispo el señor don Luis de la Lastra Cuesta, canónigo doctoral de esta iglesia metropolitana, le hizo un regalo, que consiste en un precioso cáliz de plata sobredorada con su patena, esquisitamente cincelado, y un par de vinagreras del mismo metal, con la correspondiente campanilla.

— El miércoles último á las tres y media de la tarde visitaron SS. AA. la fábrica de cigarros de esta capital, en cuyo edificio fueron recibidos por el señor gobernador de la provincia, que se habia anticipado con este objeto, y el señor don Joaquin Aparici, director del establecimiento.

### Idem 13.

El domingo á las siete de la tarde tuvo lugar el primer convite de los tres que piensan dar SS. AA. RR. estos dias de Pascua en su casa-palacio. Entre los convidados figuraban el ilustrísimo señor arzobispo de esta diócesis; los señores obispos de Avila y de Orense; los señores dean, tesorero y chantre de este cabildo, y los señores regente de la Audiencia, presidente de la sala primera, fiscal de S. M., haile general, capitán del puerto, baron de Santa Bárbara, conde de Ripalda y otras personas que no recordamos. SS. AA. hicieron los honores de la mesa con la afabilidad que les distingue, y que no se ve desmentida en ninguno de sus actos. El señor duque de Montpensier, que no pierde ocasion de ocuparse de los mas serios intereses, haciendo gala de sus vastos conocimientos, sostuvo la conversacion con los circunstantes, hablando á cada uno de los asuntos que por su posicion ó sus ocupaciones le eran mas familiares.

Con el señor conde de Ripalda, comisario régio de agricultura, habló de los adelantos hechos en Valencia en este ramo: con el señor regente de la Audiencia de asuntos judiciales: con los prelados de asuntos pertenecientes al clero: de la industria sedera y sus fábricas con los señores Pujals y Ferrer, que asistieron al convite en representacion de la Junta de Comercio; y finalmente con el señor capitán del puerto se ocupó de los efectos del último temporal, de las obras del puerto y de otras materias pertenecientes á la marina.

Despues de tomar café en otra sala de palacio se retiraron los convidados, teniendo lugar in-

mediatamente el besamanos de caballeros, que se verificó con asistencia de las autoridades, corporaciones y personas notables de esta capital. A las nueve y media comenzó el de señoras, que estuvo brillantísimo, así por la escogida concurrencia que asistió á dicho acto, como por la elegancia de los trajes y la riqueza de los adornos.

Las personas que asistieron á la corte fueron las señoras marquesa de la Romana, vizcondesa de Benaesa, señora de Beracendi, condesa del Castellá, viuda del general Borso, Sra. D<sup>ña</sup> Juana Vallterra, baronesa de Santa Bárbara, marquesa de Montortal, marquesa de Tremolar, condesa Romré, marquesa de San Joaquin, Sras. de Trenor, de Enguñanos, del coronel de Calatrava, del coronel de Ingenieros, Doña Francisca Belda de Rojas, señora de Jugo y señora de Borrás.

La riqueza y la elegancia habian presidido el tocador de la brillante concurrencia, y no pocas de las señoras que hemos nombrado sobresalian aun mas por su hermosura que por su atavío. La augusta princesa descollaba entre todas por la esquisita elegancia de su traje azul celeste con volantes de riquísimo encaje, y mas que todo, por la gracia y riqueza del tocado que se componia de hojas de yedra sembradas de brillantes. El señor duque de Montpensier vestia el uniforme de maestrante y brillaba en su pecho el toison de oro guarnecido de rica pedrería.

Durante el besamanos tocó la banda militar del cuerpo de Artillería en el zaguan de palacio, y las de Africa, Asturias y San Fernando á la puerta de la calle y en los tablados construidos en la plaza.

## Palma 20 de abril.

Ayer á poco de haber llegado SS. AA. al palacio donde moran, la Serma. Sra. Infanta quiso hablar con el dueño de la casa, el señor D. Fausto Morell y Orlandis, á quien le manifestó lo satisfecha que estaba por el lujo, riqueza y magnífica compostura de aquel hermoso palacio, y que sentia vivamente la molestia que le habia ocasionado por haberlo tenido que desocupar para cederlo á S. A. El Sr. de Morell contestó á la Serma. Sra. Infanta con las espresiones que corresponden á la urbanidad y amor á los reyes que le caracterizan.

Por la noche recibió S. A. á la Sra. doña Mariana de Bellet y García Conde, esposa del Sr. de Morell, estando con esta señora muy fina y amable, y correspondiendo ella cual cumplia á la hija de los ilustres marqueses de Bellet, uno de los títulos que mas lustre y esplendor dan á la historia de Aragon y Cataluña, por los hechos gloriosos é importantes que enaltecen el gran nombre de los claros ascendientes de la señora de Morell.

Ayer tarde salió el Sr. duque de Montpensier para la *Granja*, hermosa propiedad del señor Fortuñy en Esporlas.

De noche hubo iluminacion general y serenata al pié de los balcones del palacio morada de SS. AA.

Hoy muy de mañana ha salido para la deliciosa Sóller S. A. el duque, y mas tarde su augusta esposa irá á encontrarle de regreso en la quinta de *Alfabia*.

Esta noche dícese que van los Serms. Infantes al teatro.

Momentos hay reconocidos por todos los hombres pensadores imposibles de describir. Estos momentos preciosos en que el corazón exhala la savia mas pura de la existencia, crea una atmósfera magnética en la que el alma se enagena. La vista, los acentos, las actitudes ostensibles é imperceptibles, todo señala el flúido bajo cuyo dominio nos encontramos, y estos momentos son supremos, inesplicables. Su existencia real se produce á nuestra vista, la perciben los sentidos, y sin embargo no podemos manifestarlos; hay bellezas que se espresan solo con el silencio, y describirlas es imposible, pues solo se puede presentar una tintura imperfecta. El amor, el entusiasmo, la adhesión que por do quier se mira hacia las reales personas la Serma. Sra. Infanta y su augusto esposo no nos es dado materializarlo, siempre seria pequeño el trasunto é inexacto; sin embargo no podemos dejar desapercibidos algunos hechos, y los referimos como testigos presenciales.

La angelical bondad de nuestros príncipes, sus virtudes, la rectitud de costumbres, su piedad cristiana y demas circunstancias que les son inherentes, habian despertado en todos y cada uno adhesión y respeto en todos conceptos, é inflamados con estos recuerdos al ver de cerca las reales personas, las aclamaciones espontáneas partieron de todos los ángulos, sucediéndose las demostraciones de entusiasmo. Aglomerábanse confundidas todas las clases y condiciones, las edades y sexos, y apenas le era dado á la fuerza armada que formaba calle evitar se invadiese el camino por donde debian atravesar las personas reales. Pugnando por contemplar decerca á los augustos esposos, el hijo abandonó su madre, el marido la esposa. Trocóse el entusiasmo, en bendiciones y deseos de contemplar de cerca á los padres de los pobres, al amparo seguro de los españoles todos. SS. AA. llegaron á la habitacion que les estaba preparada entre mirtos y flores, y entre lágrimas tambien de ternura que regaron el suelo. Testigos presenciales respondemos de la autenticidad al mundo, pues á los concurrentes en general los creemos tan enterados como nosotros. El mundo, sí, el mundo queremos conozca nuestros sentimientos merecidos, y los que para su mengua no abriguen iguales afecciones.

Por todas partes corre el pueblo: por todas partes se pregunta á donde se dirigen los Príncipes: á todas horas pululan acechando el instante de verlos. Todos los momentos les parecen á la poblacion entera apropósito para demostrar su digno aprecio, su atendrado cariño.

Nosotros nos felicitamos y le damos el parabien por sus dignos sentimientos, y nada igualará á nuestra alegría si SS. AA. se dignan acoger con su bondad la sinceridad de tan leal cariño.

Manuel de Villar y de Gayangos.

**REVISTA DE PERIODICOS.**

*Del Balear de ayer copiamos lo siguiente:*

Dia grande y memorable en los fastos mallorquines será el 19 de abril de 1852. En él han tenido la honra los hijos de la Balear mayor de ver en medio de ellos á la ex-reina vieta de cien reyes, á la augusta hermana de nuestra amada Reina, á la simpática princesa que al par de su esclarecido esposo ha sabido captarse todas las voluntades, por su corazón benéfico, por su carácter bondadoso, por todas las eminentes cualidades que á tan envidiable altura han elevado su nombre popular y venerado.

Serian como las siete y media de la mañana cuando la campana mayor de la Catedral ha anunciado la proximidad del vapor de guerra *Isabel II*, á cuyo bordo venian sus AA. RR. los serenísimos SEÑORES DOÑA MARIA LUISA FERNANDA Y DUQUE DE MONTPENSIER. Palma entera se ha movido á la vez, abandonando la habitual inaccion, y en un momento han quedado intrasitables, así el espacioso muelle, como la ancha calle del huerto del

Rey y el paseo de la Princesa, donde está situado el palacio destinado para alojamiento de SS. AA. Las tropas de la guarnicion han cubierto la carrera, una bateria de artillería se ha establecido al pié del palacio y una compañía de cazadores de Arapiles se ha situado en el muelle, adonde han ido acudiendo las autoridades, los individuos de las corporaciones, los gefes de todos los ramos y otras personas notables. Multitud de coches de gala han acudido tambien, formando una larga hilera, que se estendia desde la plaza de la Consigna hasta la farola.

Al aproximarse el vapor *Isabel II* se han dirigido á su bordo el Exmo. Sr. Capitan general, el Sr. Gobernador de la provincia, la Comisión representante de la ciudad, nombrada por el M. I. Ayuntamiento compuesta de los Sres. conde de Ayamans, hacendado, Senador del Reino, D. Antonio Fluxá y Massanes, hacendado, asesor de marina y Consejero provincial, D. Pedro Elio Perello, del comercio, diputado á cortes, y D. Lorenzo Lladó, artesano. Despues de felicitados SS. AA. por su arribo á nuestras playas, y despues de haberles hecho presente el Sr. Conde de Ayamans los sentimientos de amor y lealtad que hacia sus Príncipes han abrigado siempre estos isleños, se embarcaron SS. AA. en la real falúa, y seguidos de las chalupas en que iban los señores de la servidumbre, y la comision de la ciudad, y de las que han enviado los buques de guerra surtos en este puerto, desembarcaron en la Consigna y descansaron un rato en la casa de la Junta de sanidad, dispuesta convenientemente de antemano, adonde tuvo la honra de ser llamada por SS. AA. la citada Comisión.

Pocos momentos despues se dignaban SS. AA. ocupar juntamente con las señoras infantas sus hijas, una elegante carretela azul y plata, tirada por seis caballos castaños con penachos blancos y azules, y al son de la marcha Real, en medio del estroendo de la artillería y entre las aclamaciones de la apiñada mochedumbre, entraban en Palma, llevando al estribo derecho al Excmo. Sr. Capitan general, á caballo, y al izquierdo al Excmo. Sr. General gobernador, que tomó este puesto despues de haber recibido en la puerta á SS. AA. con arreglo á la ordenanza.

A corta distancia de la puerta del muelle han sido recibidos SS. AA. por el ilustre Ayuntamiento, y en seguida las cuadrillas de baile han principiado las danzas compuestas, que han ido ejecutando delante del régio carruage, acompañadas de cuadrillas de jóvenes payesas del distrito rural de Palma, lojosamente vestidas al uso del pais, que iban sembrando de flores la carrera.

Llegados los Príncipes á su palacio, han sido recibidos al pié de la escalera por el Sr. Gobernador de la provincia y por el Sr. alcalde de Palma: en el último descanso lo han sido por el Ilmo. Sr. Obispo, que ha tenido la honra de besar la mano de S. A. la Infanta, quien en seguida ha besado el anillo episcopal, y en el primer salon por la Exma. Audiencia del territorio, que ha obtenido la distincion de ser la primera corporacion que SS. AA. se han dignado llamar á su presencia y por la Exma. Diputacion, Consejo provincial y una comision del Ilustrísimo Cabildo.

En pos de la carretela ocupada por los príncipes seguian á caballo los gefes y oficiales de E. M. y una escolta de caballería, y detras de esta los mochos coches y carretelas en que iban los Sres. gentiles hombres y demas personas del séquito de SS. AA., la comision de la ciudad, y las autoridades y corporaciones que habian recibido á los príncipes en el desembarcadero.

Poco despues de haber llegado á su alojamiento, se han dignado SS. AA. presentarse en la galería que dá al paseo de la Princesa, desde donde han presenciado el desfile de las tropas de la guarnicion, despues de lo cual parece han gido misa en su capilla.

A las dos de la tarde han pasado SS. AA. á visitar la Santa Iglesia Catedral, en cuya puerta han sido recibidos por el cabildo y clero. Llegados al altar mayor, donde se hallaba ya el Ilmo. Sr. obispo, se ha cantado un solemne *Te-Deum*.

La concurrencia ha sido numerosísima, no menos que la que poblaba la carrera seguida por SS. AA. al dirigirse á la Santa Iglesia.

Todas las calles y plazas del tránsito, así como las que han atravesado los Príncipes desde el muelle á su Palacio, presentaban el mas halagüeño aspecto por las variadas y hermosas colgaduras que decoraban los balcones y ventanas, poblados todos de personas avidas de saludar á SS. AA.

Felicitémonos de tener entre nosotros á los virtuosos infantes que podrán contar por sus actos benéficos los dias de su preciosa existencia, y quiera el cielo concedernos la dicha de que permanezcan largo tiempo en medio de un pueblo que posee la satisfaccion de conservar vivo en su pecho el amor y la veneracion á sus reyes y á sus príncipes.

**SUSCRIPCION**

PARA EL HOSPITAL DE LA PRINCESA.

MINISTERIO DE ARTILLERÍA.

Rs. vn.

Comisario de guerra y artillería.

D. Carlos Ortega . . . . . 53

*Oficiales primeros.*

D. Mariano Guzman . . . . .	21
D. José Garrido . . . . .	21

*Oficiales segundos.*

D. Manuel Fuertes . . . . .	17
D. Antonio Fuertes . . . . .	17
D. José Villamil . . . . .	17
D. Diego Louguet . . . . .	17

*Oficiales terceros.*

D. Andres Llabre . . . . .	15
D. José Casas . . . . .	15
D. Valentin Terrers . . . . .	15
D. José Tous . . . . .	15

Total . . . . . 195

**LOTERIAS NACIONALES.**

Números premiados de la del 14 del actual.

Números.	Pesos fuertes.
1561 . . . . .	40
20502 . . . . .	40
20504 . . . . .	500
20507 . . . . .	40

Se espenden billetes de la del 30 del actual á 520 reales vellon cada entero y 80 id. el cuarto. Palma 19 de abril de 1852. - Jaime Muntaner.

Á LA SERMA. SRA. INFANTA

DOÑA LUISA FERNANDA

Y Á SU AUGUSTO ESPOSO

EL SEÑOR DUQUE DE MONTPENSIER.

To de belleza y de virtud conjunto.

Nardo precioso de pensil ameno,  
Radiante estrella del cémit sereno  
¿Quién podrá hacer de tí un fiel trasunto?  
¿Quién podrá descifrar tus cualidades  
Infanta augusta por grandeza estraña.  
Solamente la voz de toda España,  
Es digna de aclamar tantas bondades.  
Cántelas por consuelo el desvalido,  
La esposa del enfermo desgraciado,  
El padre de tristura consumido  
Y el templo del Señor alborozado.  
Y dígame los nobles de Castilla  
A quien enseñas tú que eres Alt-za,  
que hay un blason Real que cual sol brilla,  
Cuyo lema es virtud, honor, pureza.  
Y el isleño tambien con grato anhelo  
Te dirá de su gozo en la sorpresa,  
Bendita tú, magnánima Princesa,  
Gloria de España y de virtud consuelo.

M. de V. y de G.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

*Santo del dia.*

SAN ANSELMO OBISPO Y DOCTOR.

*Nació en Aosto, ciudad del Piamonte, y desde su infancia profesó un amor entrañable á Maria santísima, promovió su culto, defendió sus glorias y contribuyó á que se estableciese de precepto la fiesta de su inmaculada Concepcion. Consagrado arzobispo de Cantorbery, se ocupó incensantemente en consolar á los unos, alentar á los otros y predicar á todos el reino de Dios, al que fué llamado el Miércoles Santo del año 1105.*

**AFECCIONES ASTRONÓMICAS**

DEL DIA 21 DE ABRIL.

Sale el sol á las 5 horas y 21 minutos.

Pónese á las 6 y 39

*Hora que debe señalar el reloj al medio dia verdadero en Palma é islas adyacentes.*

11 h<sup>s</sup>. 58 m<sup>s</sup>. 46 s<sup>s</sup>.

IMPRENTA NACIONAL Á CARGO DE D. JUAN GUASP EDITOR RESPONSABLE.